VOILE

L'UNEF AFFICHE SA FOI ANTILAÏQUE

Une responsable du syndicat de gauche, interviewée dans un reportage télé, est apparue voilée. Un renoncement aux engagements initiaux du syndicat, qui prônait des valeurs progressistes, selon plusieurs anciens militants de l'Unef. Celle-ci, aujourd'hui, ne voit aucune contradiction entre ses idéaux et l'affichage d'une appartenance religieuse rigoriste. Mais l'Unef accepterait-elle une militante de la Manif pour tous à sa tête?

a polémique est d'abord née sur les réseaux sociaux, avec un tweet de Laurent Bouvet, virulent défenseur de la laïcité et fondateur du Printemps républicain, qui a posté une capture d'écran de la jeune femme interrogée par M6, dans le cadre d'un reportage sur le blocage des universités. On y voit Maryam Pougetoux, présidente de l'Unef (Union nationale des étudiants de France) à Paris-IV, la tête recouverte d'un hijab. Laurent Bouvet écrit : «À l'Unef, la convergence des luttes est bien entamée. C'est la présidente du syndicat à l'université Paris-Sorbonne qui le dit.» Sujet hautement inflammable, dans lequel s'est engouffrée immédiatement l'extrême droite – et ce d'autant plus que la gauche abandonne ce terrain. Avec des procédés abjects, comme diffuser le numéro de l'étudiante sur les réseaux sociaux pour appeler à la harceler.

Que l'extrême droite instrumentalise cette polémique ne doit pas faire oublier qu'il s'agit avant tout d'un enjeu de gauche. Quel message est envoyé par le fait qu'une responsable de l'Unef soit voilée? Des fondateurs du syndicat ont réagi, tel Julien Dray dans un commentaire sur Facebook: «En tant que membre fondateur de l'Unef... La direction du syndicat qui accepte cette jeune dame comme dirigeante souille tout notre combat mené dans les universités... bien des membres de l'Unef doivent être effarés.» Emmanuel Maurel, député européen, membre du bureau national du PS et ancien de l'Unef dans les années 1990, se dit «navré et désolé»: «L'Unef ne peut pas ignorer que ce voile est un symbole. L'islam ne prescrit pas de porter le voile en toute circonstance, en le portant, l'étudiante affirme sa volonté d'afficher son appartenance à un courant rigoriste de l'islam. » Loin des origines de l'Unef, qui prônait «l'émancipation de l'individu». «C'était inimaginable il y a vingt ans à l'Unef, souligne-t-il. Personne ne serait venu à l'Unef avec sa foi en bandoulière.»

L'UNEF DEVRAIT RELIRE L'UNEF

Aujourd'hui, à l'Unef – qui a toujours vu s'affronter nombre de courants –, impossible de trouver des personnes qui défendent encore cette position laïque. Et pourtant, il n'y a pas si longtemps, jusqu'en 2013, elle allait même jusqu'à s'opposer au port du voile à l'université. Et affirmait militer «contre cette pratique qui enferme les femmes dans une situation de soumission par rapport aux hommes ». L'Unef devrait relire l'Unef. Mais depuis, le communiqué a été effacé du site du syndicat étudiant, précise Le Monde. Une enquête dans le quotidien soulignait d'ailleurs un «lent délitement» de la maison Unef et un profond changement face à la question de la laïcité et de l'antiracisme, avec par exemple, en 2015, une salle de prière créée lors



d'un collectif national à la demande de quelques militants musulmans, ou la tenue de réunions «non mixtes racisées» au sein de sa direction.

L'Unef, de son côté, crie à l'islamophobie suite à cette polémique, et s'est fendue d'un communiqué : « Notre syndicat défend les principes de laïcité et de féminisme, et c'est au nom de ceux-ci que nous défendons le droit des étudiantes de faire leur propre choix, dont porter le voile au sein du service public de l'enseignement supérieur. » Si porter le voile à l'université est un droit, c'est autre chose de devenir porte-parole d'un syndicat de gauche en l'arborant. Mais Lilâ Le Bas, actuelle porte-parole du syndicat, interviewée par France Info, ne voit «rien d'incompatible» entre les valeurs de l'Unef et le fait d'avoir une responsable qui porte le hijab. On peut pourtant se demander comment cette instance, qui soutient le mariage pour tous, la PMA, la liberté sexuelle des femmes, s'accommode de valeurs religieuses rigoristes? Interrogée par BuzzFeed sur sa position concernant ces sujets, Maryam Pougetoux livre une réponse sibylline : «En intégrant l'Unef, j'en connaissais les valeurs. Je les ai acceptées de la même manière que l'Unef m'a acceptée, sans a priori et avec bienveillance. Je suis croyante et je vis avec mon temps. » Pour autant, aurait-on vu à la tête de l'Unef une militante de la Manif pour tous brandissant sa religion catholique en bandoulière? On aurait aimé poser ces questions à la présidente de l'Unef. On l'a contactée à plusieurs reprises. Sans succès.

Laure Daussy

À LA MANIV GÉRARD BIARI

VIOLS SUR M ET PRAGMAT

es débats volcar de l'article 2 du les violences se première lecture à l'A la semaine dernière, c en lumière les limites de la communication le pragmatisme et le Et, plus généralemen peu de pertinence des concoctées dans l'urg à une indignation de qui avait suivi les ver de Pontoise et de Mel avaient rejeté l'accus deux hommes adulte rapports sexuels avec 11 ans, considérant qu'elles n'étaient pas Il s'agissait donc de de consentement et

Dans l'état actuel lorsqu'un adulte a u avec un mineur de m de la majorité sexuel de deux accusations sexuelle. Le viol est acte de pénétration nature qu'il soit, con d'autrui par violence ou surprise». C'est le l'acte qui fait le viol. tous les justiciables ou mineur. Mais le personne mineure aggravante. Lattein déli

Le sexe des anges

Atto pénétration... En ol entre un adulte et 15 ans est illégal, c nature et les circon soit ou non consen nécessairement un

men

acte

Le but de l'article loi était donc de rei législatif, pour sati des associations de et empêcher de not par trop ahurissan temps, il fut questi «présomption de n personnes mineure automatique l'accu qu'un majeur a un avec un mineur. C sérieux. Qui plus âge? 13 ans, 15 an d'accord. Le plann même une façon de sexualité des mine a done, pragmatiq temps, choisi de r en incitant les trib

Outre l'augmen pour atteinte sexu d'une circonstance y a pénétration, l'



LE AU TEXAS

ENTOT

ES LYCÉES...

URSUP